

# del mundo TEOLÓGICO

● Con motivo de la construcción de una nueva iglesia dedicada a la Anunciación en Nazaret, se han realizado y continúan en la actualidad diversas excavaciones arqueológicas en aquel lugar. Numerosos descubrimientos han tenido lugar en el interior y exterior de la Iglesia de los Cruzados. Parece muy probable la existencia de una Iglesia en el siglo V. La Iglesia de San Juan en Ain Karim y la Iglesia de Nazaret conservan en el subsuelo unos canales de piedra, pertenecientes sin duda a un lagar. Esto hace pensar a algunos autores en los trabajos agrícolas de la Sda. Familia y de la familia de san Juan Bautista. Uno de los grafitos encontrados lleva ya la inscripción: «Ave María». Numerosas excavaciones han demostrado que el lugar en que hoy día se conmemora la Anunciación y Encarnación tenía un carácter religioso ya en los primeros siglos del Cristianismo. Se ha probado que estos sitios estaban ya habitados hacia el tiempo en que la Sda. Familia vivió de hecho en Nazaret. Más aún, la historia de estos lugares se remonta hasta el s. XVII o XVIII antes de Cristo.

● Bajo la dirección de W. L. MORAN, profesor del Instituto Bíblico y colaborador del renombrado *Chicago Assyrian Dictionary*, en curso de publicación, N. LOHFINK S. J., ha realizado una amplia y profunda investigación sobre el «mandatum magnum» en Deuteronomio 5-11. Utilizando los avances de VON RAD sobre el origen litúrgico y parenético del Deuteronomio y los de MENDENHALL y BALTZER sobre el género literario llamado «alianza», así como los procedimientos analíticos de las estructuras em-

pleados por el Prof. GALBIATI en el estudio del Exodo y los estilísticos estudiados por el Prof. ALONSO SCHÖKEL, LOHFINK cree haber decubierto todo el mecanismo estilístico del Dt. mas dos géneros literarios hasta ahora desconocidos («enmarcamiento preceptivo» y «esquema argumentativo»), que se añaden al de «alianza» antes descubierto por Mendenhall. Con ello queda patente la coherencia literaria de las partes, puesta hace años en duda. Además LOHFINK demuestra que la narración de la alianza del Sinaí (c. 5) ni está perturbada ni amplificada con añadiduras posteriores y que los cc. 5-6 forman verdadera unidad, mientras que en cambio cree probar que el c. 8 es de otra mano, que las tradiciones mosaicas fueron fielmente conservadas en estos textos los cuales tenían carácter oficial reconocido siempre, y, aunque con admirable arte expuestas a las nuevas situaciones, nunca fueron cambiadas. En resumen, según LOHFINK, los cc. 5-11 son un comentario variado al primero y máximo mandamiento de la Ley. La investigación de LOHFINK abre una puerta feliz para otras muchas investigaciones sobre el rico sentido teológico del Deuteronomio.

● *Catholic Biblical Quarterly*, para celebrar su 25 aniversario, publica dos números especiales que consagra al estudio del Antiguo y Nuevo Testamento respectivamente. Uno de los artículos está dedicado especialmente al criticismo bíblico con especial referencia a tres cuestiones bíblicas de actualidad: significado parabólico o estrictamente histórico del libro de Jonás, discusiones recientes en torno a Mt. 16,

13-19 y la aplicación general de la técnica de la Crítica de las formas a la Sagrada Escritura.

● La Abadía de María Laach ha sido últimamente la sede de las sesiones de estudio de los exegetas Católicos alemanes. Bajo la presidencia de J. SCHMID (München) se reunieron cincuenta participantes de Alemania, Austria y Suiza y otras regiones de habla francesa. Los profesores H. SCHLIER, DILLERSBERGER, ZEHRER, WENNEMER, SINT, VÖSTLE, tuvieron con este motivo diversas intervenciones. La comprensión, desarrollo y estado actual del método de Historia de las Formas, métodos de investigación y comunicaciones sobre diversas pericopas evangélicas, fueron algunos de los temas tratados.

● En el espacio de los dos últimos años han ido apareciendo diversos estudios monográficos sobre los Profetas Mayores del Antiguo Testamento. O. STEFANO VIRGULIN, en su estudio «*La fede nella profezia d'Isaia*», comenta el contenido, aspectos, desarrollo y significado de la fe en el libro de Isaías. SHELDON H. BLANK, profesor protestante en el Hebrew Union College de Cincinnati, se propone comprender los valores proféticos y humanos de Jeremías en *Jeremiah Man and Prophet*. HENNING GRAF REVENTLOW discurre sobre los diversos aspectos del ministerio profético de Ezequiel (Profeta de la salvación, Profeta de la Historia, Profeta de la Ley). Finalmente, JOSEPH COPPENS-LUC DEQUEKER, publican en Lovaina un trabajo sobre Daniel: «*Le Fils de l'homme et les Saints du Très-Haut en Daniel VII, dans les Apocryphes et dans le Nouveau Testament*».

● Seis fascículos han ido apareciendo en los últimos años pertenecientes al *Lexicon der Marienkunde*. El último artículo del último fascículo está dedicado a Cima, pintor veneciano de finales del XV. Este *Lexicon* no se interesa solamente por la Teología sobre María. Aparecen también artículos sobre la historia de la liturgia del culto mariano, santuarios de peregrinación, arte, y notas sobre personajes que han tratado de la Virgen.

● Con la publicación de una nueva hoja del Eclesiástico en hebreo J. SCHIRMANN ha atraído la atención hacia una colección de manuscritos de la Geniza del Cairo, que se encuentra en la University Library de Cambridge. Varios de los textos encontrados con este motivo, presentan vocalización y puntuación babilónica. HANS PETER RÜ-

GER publica en *Zeitschrift für die Alttestamentliche Wissenschaft*, 75 [1963] 223ss los textos: Jue 7,16-17; Jue. 8, 1-3.

● *Catholica* 16 (1963), 209-232, se hace eco y presenta muy detalladamente las doctrinas actualmente en vigor de la ética protestante sobre el uso del matrimonio.

● A. M. HABERMANN, «*The scrolls from the Judaean Desert*». Jerusalén, 1959, ha publicado en Jerusalén todos los textos de los manuscritos de Qumrán, aparecidos hasta el momento presente, con vocalización y concordancia.

● Siguen apareciendo diversos estudios sobre el P. Teilhard de Chardin. Además del ya conocido del P. HENRI DE LUBAC S. J., «*La pensée religieuse du P. Teilhard de Chardin*». París 1962, se destaca otro del P. SMULDERS S. J. «*Het visioen von Teilhard de Chardin*» Bruges, 1962. Expone dicho autor la doctrina del P. Teilhard sobre la Humanidad, creación, monogenismo, encarnación, pecado original, redención y parusia. Libro lentamente madurado, enjuicia con objetividad la obra del P. Teilhard aun cuando tal vez en algún punto Smulders se deje llevar excesivamente por simpatía hacia el autor que analiza. En un reciente artículo (*Wort und Wahrheit*, 18 [1963] p. 339ss.), HANS URS VON BALTHASAR, «*Die Spiritualität Teilhards de Chardin. Bemerkungen zur deutschen Ausgabe von «Le Milieu divin»*», rechaza el intento de Teilhard de querer explicar la idea de Dios y de Cristo, partiendo solamente del principio de la Evolución: esto llevaría, según von Balthasar, al immanentismo y a la negación del verdadero misterio cristiano. A. COMBES: «*Teilhardogénèse?*» Eph. Carmeliticae 14, 1963 153-194, analiza, rechazándola, la probidad científica del método usado por de Lubac al estudiar la obra teilhardiana.

● West Baden College de la Universidad de Loyola (Chicago), ha sido la sede de las reuniones de un Instituto de guerra nuclear. Como miembros, participaron un grupo de especialistas en Teología, Ciencias y teoría política. El P. James C. Fleck S. J. coordinador del Instituto, considera esta reunión como «un paso hacia una comprensión clara y una evaluación real de los aspectos y consecuencias morales que implica una guerra nuclear». Han asistido entre otros, el Dr. Alain Enthoven, Secretario Adjunto de Defensa, Victor Karpov, primer secretario de la Embajada de la Unión Soviética en EE. UU.; el Dr. Ram-

sey autor de *War and the Christian Conscience*; Herbert Kahn, director del Hudson Institute y algunos otros.

● El P BLAINE BURKEY OFM Cap. ha publicado en Montreal, *Cahiers de Josephologie*, St. Joseph's Oratory, 1962, la primera serie de documentos emanados de la Sta. Sede referentes a S. José. Lleva recogidos hasta la fecha unos 3.500 documentos, algunos de los cuales se remontan hasta el papa Inocencio III (1198-1216). A los documentos de mayor contenido doctrinal acompaña una traducción inglesa.

● La Editorial Euramérica ofrece al público tres volúmenes dedicados al estudio

de temas matrimoniales. En «*Misterio y Mística del Matrimonio cristiano*» (L'Anneau d'or. Euramérica 1961), prestigiosos especialistas estudian diversos problemas religiosos del matrimonio y sus posibles soluciones. Pierre Grelot, *La pareja humana en la Sagrada Escritura* (Euramérica 1963) presenta las relaciones interpersonales de los esposos como una imagen de las relaciones entre Dios y los hombres. Queremos notar finalmente la actualidad de la obra *Matrimonio y Concilio* (L'anneau d'or. Euramérica 1963) que hace caer en la cuenta de la importancia del estado matrimonial en la vida de la Iglesia. Su lectura enriquecerá sin duda la pastoral de los sacerdotes y la vida conyugal de los esposos.



O V E U N